

### Interesantes manifestaciones de Marcelino Domingo

**Aun cuando el señor Azaña le rogó que se encargara de la cartera de Instrucción, tuvo especial empeño en continuar en Agricultura**

**Niega que haya dicho que el partido radical estaba incapacitado para gobernar. Cree que la Reforma Agraria tiene un brillante porvenir**

MADRID, 17.—El ministro de Agricultura, antes de marchar a Barcelona, ha hecho a los periodistas interesantes manifestaciones.

Les ha dicho que ahora, que se ha desdoblado el Ministerio, dedicará toda su actividad a la Reforma Agraria, cuya implantación estará terminada en el Otoño próximo.

Ha añadido que el señor Azaña, al resolverse la crisis, le ofreció la cartera de Instrucción Pública, pero le manifestó que quería continuar en la de Agricultura para dar cima a la obra por mí iniciada.

Ha negado que hubiera dicho que los radicales estaban incapacitados para gobernar. Lo que dije y repito es que los partidos republicanos deben diferenciarse, pues unos deben estar en el Poder y otros en la oposición y en este último caso se encuentra el radical.

El señor Domingo ha terminado diciendo que la Reforma Agraria tiene asegurado un brillante porvenir.

### En el ministerio de la Guerra

**El señor Azaña trata con el comandante Franco, del homenaje a los aviadores Barberán y Collar**

MADRID, 17.—El señor Azaña ha recibido en su despacho del ministerio de la Guerra numerosas visitas, entre ellas las del general Cabanellas, los señores García y Pérez Villamil y ex ministro de Estado señor Zulueta.

El comandante Franco ha conferenciado extensamente con el jefe del Gobierno. Han tratado de la organización del homenaje nacional a los aviadores Barberán y Collar. Las fiestas que se organicen, se celebrarán al regreso de los gloriosos aviadores.

### Sobre la posible formación de un nuevo grupo político

**Se cree que Sánchez Román dirigirá un partido político llamado nacional**

**Pero de momento se aplaza esta formación**

MADRID, 17.—Por la ausencia de casi todos los ministros y de muchos diputados, los círculos políticos y los pasillos del Congreso se han visto esta tarde bastante desanimados.

Los comentarios han girado alrededor de la posibilidad de que el señor Sánchez Román se decida a formar un grupo político que se llamará Partido Republicano Nacional.

Una personalidad muy afecta del señor Sánchez Román decía que, efectivamente, el ilustre catedrático tiene el propósito de reunir en un grupo político a los muchos amigos que le han expuesto estos deseos, pero por ahora nada se hará.

No obstante, se espera que dentro de pocos días se pueda dar la noticia de la formación de este partido que, a juzgar por los ofrecimientos que ha recibido el señor Sánchez Román, contará con gran número de afiliados.

### Andrés Caveró Casayús

Ex ayudante de los Dispensarios de la Lucha Antivenérea de Barcelona.—Medicina general.—Piel.—Secretas.—Se admiten iguales.

Ramiro el Monje, 23-2.º HUESCA

### TEATRO OLIMPIA

Hoy, DOMINGO

Estreno de la más genial de las creaciones de la deliciosa y bellísima estrella ANNY ONDRA, en

KIKI

Y Elección de Miss Europa 1933 en el Círculo de Bellas Artes, de Madrid.

### Una vista interesante anunciada para el lunes

**La causa instruida con motivo de los sucesos del 10 de Agosto último**

**El fiscal de la República pide la pena de muerte para los generales Cavalcanti y Fernández Pin**

MADRID, 17.—El lunes comenzará la vista de la causa instruida con motivo de los sucesos del 10 de Agosto pasado. Hay cincuenta procesados.

Representará al ministerio, público el fiscal de la República. Este califica los hechos de rebeldía militar, sedición, conspiración y negligencia.

Pide la pena de muerte para los generales Cavalcanti y Fernández Pin y otras de veinte, quince y diez años de reclusión, para distintos procesados.

Los defensores solicitan la absolución.

### El Pleno de la C. N. T. se reúne en Madrid

**Y ratifica el acuerdo de no acatar la Ley de Asociaciones y de protestar por la represión de que se hace víctimas a los Sindicatos**

**Los Jurados Mixtos y el caciquismo social son sus mayores enemigos**

MADRID, 17.—Se ha reunido el Pleno de la Confederación Nacional del Trabajo, asistiendo gran número de afiliados.

Se ha acordado en primer término protestar enérgicamente contra la represión de que el Gobierno hace víctimas a los Sindicatos de la C. N. T.

La Confederación se lamenta de los constantes ataques de que le hacen objeto el caciquismo social y los Jurados Mixtos y hace firme manifestación de que no acata ni respeta la Ley de Asociaciones, porque si lo hiciera sería tanto como anularse a sí misma. Pide al Gobierno la derogación de dicha Ley para que los sindicalistas puedan vivir a plena luz.

### Después de unos temporales en San Sebastián

**Solamente las pérdidas que ha sufrido la Papelera ascienden a varios millones de pesetas**

**En las calles y arrastrados por las aguas han sido encontrados muchos muebles y no pocos automóviles**

SAN SEBASTIAN, 17.—Parece ser que el temporal ha terminado. Hoy el firmamento ha aparecido despejado. En las calles han sido recogidos muchos muebles de casas que fueron inundadas y no pocos automóviles que arrastraron las aguas.

Muchísimas familias han quedado sin albergue y en la mayor miseria. Las pérdidas materiales causadas por los temporales son incalculables. Solamente las sufridas por la Papelera se elevan a varios millones de pesetas.

### Unas manifestaciones del señor Franchy Roca

**La organización del ministerio de Industria y Comercio**

**Nada ha decidido todavía acerca del nombramiento de subsecretario**

MADRID, 17.—El ministro de Industria y Comercio, ha recibido a los periodistas a los que les ha manifestado que en la actualidad se ocupa principalmente de la organización de su Ministerio, que ofrece no pocas dificultades por tratarse de un departamento de nueva creación.

Hoy ha celebrado una conferencia con los directores generales y con el presidente del Consejo Ordenador de la Economía Nacional, estudiando las líneas generales del proyecto de organización.

El señor Franchy Roca no sabe si el nuevo Ministerio se instalará en el edificio del antiguo ministerio de Fomento o en otro.

El ministro de Industria y Comercio ha terminado su conversación con los periodistas diciéndoles que todavía no había decidido nada acerca del nombramiento de subsecretario del departamento.

### El señor Casares Quiroga ha llegado a Algeciras

**Según el subsecretario de Gobernación, la tranquilidad en España es absoluta**

MADRID, 17.—Al medio día los periodistas que hacen información en el ministerio de la Puerta del Sol han sido recibidos por el señor Esplá.

Este les ha dado cuenta de que el ministro señor Casares Quiroga había llegado sin novedad a Algeciras, en donde ha sido recibido por las autoridades.

Las noticias de provincias acusaban normalidad completa en toda España.

### ¿Se concederá una amplia amnistía?

**Se cree que el Gobierno se ocupará en uno de los próximos Consejos de este asunto**

MADRID, 17.—Hoy se aseguraba en los círculos políticos que el Gobierno tiene el propósito de ocuparse en uno de los próximos Consejos de ministros de la concesión de una amnistía amplia, cuyos beneficios alcancen a los procesados por delitos políticos y de imprenta.

Parece ser que el ministro federal señor Franchy Roca es uno de los más interesados en que la amnistía se conceda pronto.

### En Valladolid La situación de la enseñanza religiosa

VALLADOLID, 17.—En la reunión que mañana celebrará este Ayuntamiento se tratará de la formación de las ternas para constituir las Comisiones mixtas al objeto de realizar la sustitución de la enseñanza primaria, de acuerdo con lo dispuesto por la ley de Congregaciones.

### En Barcelona

#### Agresión a un obrero ladrillero

BARCELONA, 17.—A las diez y media de la noche, cuando pasaba por la calle de Rosendo Arús el obrero ladrillero Jaime Durán, fue víctima de una agresión por unos desconocidos, que le hicieron varios disparos de pistola. Resultó con dos heridas en la cabeza, de pronóstico reservado.

#### EL CONTINGENTE DE TABACOS EN FRANCIA

PARIS, 17.—La Cámara aprobó hoy varios proyectos de ley, entre los cuales figura uno aumentando los derechos de aduanas sobre las diversas clases de conservas de legumbres. En el orden del día de la sesión figuraba una interpelación relativa al contingente de tabacos y a la reducción de algunas primas concedidas a diferentes plantadores. Algunos de los diputados que intervinieron en el debate hicieron constar que la superficie de plantaciones de tabaco había disminuido en 5.000 hectáreas desde el año 1902 al actual.

### LA PAVIMENTACION DE LOS COSOS

## Para que no duden los escépticos

### COMUNICACION DE LA JEFATURA DE OBRAS PÚBLICAS

*Publicamos seguidamente el escrito remitido por el jefe de Obras Públicas de la provincia al alcalde de la capital. En él se demuestra claramente que el asunto ha entrado en su fase decisiva, pues todo lo que falta pendie de modo exclusivo de nuestro Ayuntamiento. Nos consta que éste se halla decidido a que por su gestión no sufran retraso alguno las obras, ya que posee los medios económico-administrativos necesarios para llevarlo todo a vias de hecho.*

*El señor alcalde don Manuel Sender, que tan activamente ha trabajado por la solución del asunto, es el más interesado en que la tramitación que falta lleve el ritmo acelerado que se precisa, y confía fundadamente en verse secundado con eficacia por sus compañeros de Corporación y jefes de dependencia encargados de secundar y traducir los anhelos de su presidente y vecindario en general.*

*Reiteramos nuestra felicitación al Ayuntamiento en la persona de su digno alcalde, que es tanto como felicitarnos todos los vecinos de Huesca.*

El ilustrísimo señor director general de Caminos con fecha seis del corriente, me dice lo que sigue:

«Visto el expediente de mejora de pavimento con firme especial de adoquinado de las travesías por la población de Huesca de las carreteras del Estado correspondientes a las calles de Coso de Galán, Coso de García Hernández, Vega Armijo, Zaragoza y Alcoraz, remitido por la Jefatura de Obras Públicas de Huesca, en el que consta la petición formulada por la Alcaldía de Huesca, así como las certificaciones de los acuerdos de la Corporación municipal de 28 de Marzo y 20 de Abril, ofreciendo, por la primera, contribuir al coste de dicho adoquinado y comprometiéndose a su conservación ulterior en la forma que precepta la R. O. de 5 de Junio de 1917 («Gaceta» del 6), y por la segunda, conformándose con la clasificación hecha por la Jefatura de Obras Públicas de las aludidas travesías, por lo cual le corresponde al Ayuntamiento de Huesca contribuir con el cincuenta por ciento para todas y cada una de ellas.

Resultando que el informe de la Jefatura le es favorable por estimar de necesidad y aun de urgencia el dotar tales travesías de una pavimentación definitiva y adecuada al intenso tráfico que soportan, estando actualmente pavimentadas con firme de macadam ordinario en muy deficiente estado de conservación; propone la clasificación del cincuenta por ciento del coste de las obras en todas las travesías a los efectos del auxilio que le corresponde abonar al Ayuntamiento, y por último, propone que la anchura de la superficie a pavimentar según planos que acompaña, que para los Cosos de Galán y García Hernández debe ser de siete metros entre bordillos, salvo la última parte del Coso de Galán, en que por unirse las carreteras de Zaragoza a Francia y Huesca a la Estación férrea de Sabiñán-

go, la anchura irá gradualmente de siete a ocho metros—que en las calles de Vega Armijo y Alcoraz la anchura podrá ser de ocho metros incluidos los bordillos—y esta misma anchura se aplicará a la calle de Zaragoza, dada su importancia. Considerando que el expediente para el adoquinado de estas travesías se halla bien tramitado con arreglo a la citada disposición de 5 de Junio de 1917 y que el Ayuntamiento ha acordado aceptar la clasificación del cincuenta por ciento propuesta por la Jefatura de Huesca, y que la pavimentación con adoquinado está justificada por el intenso tráfico y que el Estado y el Ayuntamiento de Huesca se beneficiarán a la larga del desembolso que el coste de tal mejora representa.

Esta Dirección general ha resuelto aprobar la clasificación del 50 por 100 que propone la Jefatura de Obras Públicas de Huesca para la pavimentación con adoquinado de las travesías por dicha capital de las carreteras siguientes: Zaragoza a Francia, kilómetros 71 y 72 en longitud de 854,18 metros Huesca a Monzón, kilómetros 1 en longitud de 498,78 metros. Estación férrea de Grañén a Huesca, kilómetros 28 en longitud de 187 metros. Y autorizar a la Jefatura para que redacte los correspondientes proyectos y los trámites por orden de prelación de acuerdo con el Ayuntamiento de Huesca, y para que los apruebe y subaste él, o los que conceptive posibles, según las necesidades del servicio, con cargo a las bajas de subasta de los 15 proyectos de reparación de todas clases de las carreteras del Estado a ella correspondientes, incluidos en el plan general de tal clase de obras, dando cuenta de ello en la forma ordenada a este Ministerio con la remisión de la relación duplicada de la propuesta de aplicación de dichas bajas y de las copias de los proyectos que en

aquella incluya, debiendo previamente en cuanto a las travesías, depositar el Ayuntamiento de Huesca, antes de anunciar la subasta, el 50 por 100 de su importe en la Pagaduría de dicha Jefatura y previa también nueva certificación de acuerdo con aquel Ayuntamiento de ratificación de contribuir con el 50 por 100 del presupuesto de contrata de cada proyecto y de comprometerse a conservar por su cuenta las obras una vez realizadas.

Lo que comunico a V. S. para su conocimiento y el del Ayuntamiento de Huesca, al que dará traslado de la presente, y demás efectos.»

Lo que traslado a V. S. para que el Ayuntamiento de su digna presidencia ratifique el acuerdo de contribuir con el 50 por 100 del presupuesto de contrata de cada proyecto y de comprometerse a conservar por su cuenta las obras una vez realizadas.

Por mi parte puedo decirle que se están redactando los oportunos proyectos de adoquinado de cuya aprobación dará a V. S. cuenta oportunamente.

En las subastas celebradas el día seis de este mes se ha obtenido una baja que permitirá poner en ejecución, si no el total de las travesías, mucha parte, pero dos de aquéllas han resultado desiertas, por lo que, antes de decidir sobre el asunto, debo esperar a la aprobación superior del acta de subastas y a la celebración de la segunda en las desiertas.

Una vez cumplidos estos trámites oficiaré a V. con el importe de los proyectos aprobados, para que deposite en esta Pagaduría el importe del 50 por 100 de sus presupuestos de contrata y anunciar las subastas.

Huesca, 10 de Junio de 1933.—El ingeniero jefe, M. de Velasco.—Rubricado.—Señor alcalde de Huesca.

### El ministro de Instrucción Pública marcha a Mérida

**Para asistir a la representación de "Medea" en el Circo Romano de aquella ciudad**

MADRID, 17.—Esta tarde ha marchado a Mérida, acompañado de varias personalidades, el ministro de Instrucción Pública.

El señor Barnés se propone asistir a la representación de «Medea», adaptada del griego por el catedrático y diputado a Cortes señor Unamuno.

La obra la representará la compañía de Margarita Xirgu y Enrique Borrás en el famosísimo Circo Romano de Mérida.

### ARRESTO DE OCHO LIDERES COMUNISTAS

BUENOS AIRES, 17.—La Policía de esta capital ha arrestado a ocho líderes del partido comunista mientras celebraban un mitin de propaganda en Mar del Plata.

La Policía dice haberse apoderado de

### Ministros de viaje

**Los señores Prieto, Domingo y Companys, han marchado a Barcelona**

MADRID, 17.—En el expreso de Barcelona han salido esta noche con dirección a aquella ciudad los ministros de Obras Públicas, Agricultura, y Marina.

A la estación ha acudido a despedirles el alto personal de los tres ministerios.

El señor Prieto asistirá a la inauguración de unas obras y el señor Domingo es muy posible que haga una visita a Tortosa.

Los tres ministros se proponen regresar a Madrid el próximo lunes o, a lo sumo, el martes, con objeto de asistir al Consejo de ministros que se celebrará este día.

gran cantidad de documentos comprometedores, emanados de Moscú, y de numerosos folletos que eran distribuidos en los cuarteles y en las escuelas públicas.

### Le pagan con la misma moneda

**Un destacado elemento de la F. A. I. es troteado en Barcelona y resulta gravemente herido**

BARCELONA, 17.—Se ha sabido que Jaime Blanch, herido ayer de gravedad en una de las calles de esta capital, es un destacado miembro de la F. A. I. que ha tomado parte en varios de los atentados que se han cometido en Barcelona.

Parece que cuando Blanch salía de trabajar de la fábrica donde presta sus servicios, se le acercó un joven que lo conocía y le entregó un ejemplar del manifiesto lanzado por el Grupo de los 30, formado por Pestaña y los que con él se han separado de la C. N. T.

Blanch apostrofó violentamente al joven y éste, sacando rápidamente una pistola, hizo varios disparos, cayendo gravemente herido el Blanch. Fue conducido al hospital, donde se encuentra en estado muy grave.

Teatro Odeón Empresa SAGE  
Teléfono núm. 2

SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS

Hoy domingo, 18 A las 4 y media, 7, y 10 y media  
Estreno de la grandiosa superproducción M. G. M.

**ALMA LIBRE**

Interpretada por Norma Shearer, Lionel Barrymore, Clark Gable y Clarence Brown

Como complemento de programa la graciosísima comedia de largo metraje

**HACIENDO DE LAS SUYAS**

Interpretada por los colosos de la hilaridad

**STAN LAUREL Y OLIVER HARDY**

**El instinto del perrito**  
Se rompió una pata y se presentó en el hospital ladrando lastimosamente hasta que lo curaron

Y como se le aflojara el vendaje, volvió de nuevo al hospital, donde los practicantes se la han entablillado y escayolado

VALENCIA, 17.—El martes pasado, a las once y media de la noche, se presentó en el hospital un perrito «foxterrier» ladrando lastimosamente ante los practicantes y el médico de guardia, que se hallaban a la puerta del edificio tomando el fresco. Al pronto no hicieron caso al perro; pero en vista de que éste seguía aullando y dando muestras de no quererse ausentar, se acercaron a él, lo recogieron y lo pasaron al interior para examinar al animalito y averiguar la causa de sus lamentos.

Una vez reconocido, comprobaron que el pobre can tenía rota una de las patas traseras, y procedieron a curarlo y a vendarlo, sin que durante la operación profiriese un solo lamento. Cuando el «foxterrier» creyó que ya no necesitaba los auxilios de la ciencia se dirigió a la calle, moviendo alegremente el rabo.

Los practicantes olvidaron rápidamente el hecho; pero esta mañana lo han recordado al ver nuevamente al perro en la sala de consultas ladrando y mostrando la extremidad lesionada. Como quiera que había bastante público esperando turno para la consulta, los practicantes, con objeto de entretener al can, le dieron algunas cosillas de comer, y cuando terminó la asistencia de la gente reconocieron nuevamente al «foxterrier», y vieron que el vendaje se le había estropeado, en vista de lo cual, una vez curado, le entablillaron la pata y se la escayolaron convenientemente.

**Olimpia**  
- HUESCA -

Hoy, DOMINGO

ESTRENO de la más genial de las creaciones de la deliciosa y bellísima estrella **ANNY ONDRA**, en

**KIKI**

ELECCION DE MISS EUROPA 1933  
en el Círculo de Bellas Artes, de Madrid

**Deportes**

Notas sueltas

La construcción de la piscina de la carretera de Zaragoza, está llegando a su fin. Ha tomado forma el proyecto de hacer de aquella parte un verdadero parque deportivo, ya que a la piscina habrá que unir muy pronto dos magníficas pistas de tenis, un frontón, pista de patines y hay que contar con Villa Isabel, que está al lado.

La piscina de Almazán es de veras soberbia. En una de estas pistas de agua, no caben diferencias en los estilos, perfección de líneas y demás, pero sí puede apreciarse en unas condiciones que otras no tienen. Y la de Huesca las tiene todas, o casi todas. Es reglamentaria, de 33x3 de máxima profundidad, reuniendo todo lo preciso para que puedan celebrarse concursos y batir records, homologables. Y no falta tampoco el detalle necesario alrededor para que la estancia se haga agradable.

El interés, ante todo esto, no es preciso decir que no es poco entre la juventud local; basta ver, para demostrarlo, las muchas personas que diariamente la visitan, esperando con afán grande verla terminada y en disposición de ser inaugurada.

Según Almazán, no se hará esperar mucho el día grande; la piscina, en sí, está construida, y prueba de ello es que en estos momentos puede funcionar. Pero faltan, tan sólo, los detalles de última hora, imprevistos, que siempre retardan algo la terminación, aunque en esta ocasión no lo que casi todos temen.

Va a ser una de las mejores de España, y desde luego con seguridad la mejor de Aragón. Desconocemos la que están construyendo en Jaca, sin embargo, y no podemos determinar en qué lugar se encuentra la de Villa Isabel.

Es sencilla, sin los adornos con que cuentan algunas de Madrid, por ejemplo. Pero en cuanto a condiciones, magníficamente buena.

Sin que con esto queramos decir que no es bonita.

Como verían ayer, la directiva del Huesca está formada por personas de cuya valía, entusiasmo y solvencia, todo puede decirse en favor.

Sorpreció agradablemente la noticia de que el señor alcalde de Huesca, don Manuel Sender, forma parte de la Junta Directiva del primer Club local, ya que supone siempre para la sociedad un

En las cercanías de Málaga

**En un monte aparece degollado un guarda jurado**

MALAGA, 17.—Cerca de Colmenar y en un monte, ha sido hallado muerto un guarda jurado de una finca. El cadáver presentaba una tremenda herida en el cuello. La cabeza casi estaba separada del tronco. También le fué apreciada una tremenda cuchillada.

Se supone que el autor del crimen es un cabrero, al que busca la Guardia civil.

**AUTOMOVIL**

Se vende buen precio, marca BUIK Standard conducción interior, cinco plazas, modelo 1928, poco usado, en perfecto estado, seis ruedas y magnífica maleta.

Intormes: **CASA RIN**, Coso Bajo, 60, Huesca.

Con esto se dió por satisfecho el herido y se marchó a la calle, agradecido y contento como el primer día. Los practicantes suponen que de vez en vez recibirán la visita del inesperado cliente hasta su total curación.

¡A los prohibidos, y en el Municipio!

**El alcalde avisó a la Guardia civil, y marcharon a realizar el servicio durante la madrugada**

¡Eran el secretario y unos cuantos vecinos!

OVIEDO, 17.—El alcalde de Riosa se presentó en la madrugada última en el cuartel de la Guardia civil para requerir la presencia de ésta en el Ayuntamiento.

El alcalde, un teniente y dos guardias se personaron en el Ayuntamiento y sorprendieron en una dependencia al secretario, Manuel Moisés Contreras, y a varios vecinos alrededor de una mesa sobre la cual había una baraja y varias botellas de vinos. Parece que estaban jugando a los prohibidos.

Gacetillas

**ODEON SAGE**

El estreno de hoy

La externa modernidad, en sentido de libertad femenina, en la hermosa película Metro Goldwyn Mayer, «Alma libre», no excluye un fondo meritorio, moral y ejemplar, ya que los resultados de aquella, más que libertad, imprudente ligereza, no pueden ser más condenatorios de la misma.

Estúdiase el caso de «Stephen Asbe» (Lionel Barrymore), abogado de gran talento, de familia aristócrata y borracho hereditario, el cual ha educado a su hija «Jan» (Norma Shearer) con la idea de que piense por sí misma, o sea que tome la iniciativa de sus actos, cualquiera que sean, y los juzgue o emiende por sí sola. Jan, es, desde luego por temperamento, terreno abonado al extremismo posional, y, a pesar de tener un novio digno, se enamora de «Ace» (Clark Gable), un jefe «gangster», defendido por su padre, llegando a entregarse a él.

La interpretación de «Alma libre», es magnífica: Norma Shearer reitera su sensibilidad y su talento identificándose con su personaje hasta en lo leve de sus transparentes «toilettes». Lionel Barrymore, turba su mente, gangoso nos emociona en la fuerte escena del proceso. Clark Gable presta inusitada ponderación al «gangster» que caracteriza; y, juntos también los demás intérpretes, confirman de nuevo, brillantemente, la notabilidad de Clarence Brown.

Como complemento de programa, los saladísimo tozados de la hilaridad Stan Laurel y Oliver Hardy deleitarán al público con una de sus mejores producciones de largo metraje titulada «Haciendo de las suyas».

**LA ARGENTINA**

El próximo lunes, día 19 Inauguración de la sección de Vajilla, Loza, Cristal, Batería de Cocina

Especialidad en artículos para regalo. - Muebles desde lo más lujoso a lo más económico  
**COMPRAR EN "LA ARGENTINA" SIGNIFICA AHORRAR DINERO**

**NOTAS:** Si una vez realizada la compra en esta casa, el cliente no está satisfecho, se le devolverá el dinero. Esta casa cuenta con personal especializado en el montaje y barnizado de muebles.

**SE VENDE**

Una vaca holandesa, primer parto, con 18 litros de leche.

Para informes y tratar, dirigirse a José Torres, en Ibieca.

avance en el aspecto representativo, sin perjuicio de alcanzar ese avance también, con la adquisición de tan valioso elemento, en el terreno del deporte. De él y todos cuantos componen la nueva directiva azulgrana, esperamos que se confirmen los rumores que corren de un probable resurgimiento que dé al fútbol oscense la categoría y empuje que otra vez poseyó.

**¡Vinos...!**

- Tinto Mancha... 0,55 litro
- Id. Viejo... 0,70 id.
- Id. País... 0,45 id.
- Dorado viejo... 0,60 id.
- Pajarilla... 0,60 id.
- Moscatel... 1,30 id.
- Rancio... 1,30 id.

BODEGA:

Plaza Navarrico

«Editorial Popular S. A.,—Huesca.

**Báscula**

Seminueva, de 500 kilos de fuerza, y un mostrador de madera de cinco metros.

Se venden en buenas condiciones. Informarán en la Administración de este periódico.

**Agricultores**

Se venden vencejos, a OCHO pesetas fajo de diez fascales.

Para informes:

Almacén de Lubrificantes

Plaza de San Victorián.

**DEL 1.º AL 30 DE JUNIO 1933 Nacional Pirelli**

venderá al mismo precio de una cubierta turismo, un juego completo (cubierta y cámara de aire), lo que equivale a entregar **UNA CAMARA GRATIS**

**Pida hoy mismo precios al Garage Bescós**

# Bebed Anis de la Asturiana

**ES EL MEJOR**

Sólo con el arado vertedera



patentado por Luis Tomás Riverola, con el mínimo esfuerzo.

¿Su coste de conservación? Insignificante.

¿Su manejo? Sencilísimo.

¿Quién lo usa? Todo aquel que lo conoce.

¿Quiénes lo recomiendan? Todo el que lo usa.

¿Su peso? 25 kilos con el timón inclusive.

¿Su precio? 44 pesetas dispuesto para el trabajo.

Haga una prueba y me agradecerá la indicación.

**CONTRATISTAS** Adquiriendo los postes indicadores para carreteras que construye la casa de  
**Luis T. Riverola (Binefar)**

cumpliréis con las exigencias de la contrata y de la economía

**PRUEBELO Y SERÁ SU CLIENTE**

**Comerciantes**

**Industriales y**

**Contratistas**

Ocasión única para comprar más barato que en almacén o fábrica, por cesar en el negocio el

**Gran Bazar**

**LORIENTE**

**(Se traspasa)**

## Chrysler PLYMOUTH



**Fuerza flotante-Motor de 65 caballos de fuerza-Rueda libre-Transmisión de fácil cambio de segunda silenciosa-Eliminador de choques en el volante de dirección Bastidor X rígido de doble rebajamiento Carrocerías de acero de seguridad Frenos hidráulicos-Carrocerías de estilos elegantes - 112 pulgadas de distancia entre ejes.**

**Agencia: Ramón y Cajal, número 1-Huesca**

Almacén de maderas

**Agustín Delplán**

**ALERRE (Huesca)**

**Fábrica de sellos de caucho**

Manufactura de toda clase de grabados. Placas grabadas químicamente, precintos de todas clases, foliadores, imprentillas, sellos caucho elástico, almohadillas y tintas para sellar. Los pedidos de sellos de caucho son servidos a las veinticuatro horas. Pidan precios y catálogo.

Dirigirse a

**J. San Agustín**

Plaza de la Universidad, 8 Teléfono 45

**HUESCA**

**Casa Cabrero**  
**Los mejores aceites puros de oliva**

**Casa Cabrero**

Coso García Hernández, 103 Teléfono 251

**HUESCA**

**Restaurant Bar Flor**  
**Bar Oscense**

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

**Leandro Lorenz**

Porches Vega Armijo Teléfono 199-X HUESCA

**Casa Santamaría**

**EMBUTIDOS DEL PAIS, LOS MEJORES LONGANIZA ESPECIAL - PESCADO FRESCO TRIPAS PARA EMBUTIDOS - SALAZONES**

**Coso Galán, 20 Tel. 78 Huesca**

**ALMACEN DE LUBRIFICANTES**

**ACEITES: MARCAS Fiske's, Crescent, Vacun, Monopolio.**

Aceites superiores para Autos y Tractores. Aceite especial y grasas para maquinaria agrícola. Algodones para limpieza de autos y maquinaria. Aceite a granel. Monopolio D, 4 a 1'75; D, 8 a 2; D, 12 a 2'25; y D, 19 a 2'35 pesetas [litro]

**PLAZA DE CONCEPCION ARENAL (antes San Victorian), Número 1, Duplicado**

## Visitantes, Turistas ¡ATENCIÓN!

Al visitar Huesca, no olvidéis hacer el itinerario calle **SAN JORGE-PLAZA MESNADEROS** (Barrio Nuevo), porque en él encontraréis la **EBANISTERIA**

**Fidel Vallés**

donde se surten todas las parejas de **NOVIOS** de buen gusto, de todo lo necesario para construir su nido

Esta **CASA** tiene **SECCIONES de EMBALADORES y BARNIZADORES a DOMICILIO**

**FÁBRICA DE MARCOS PARA FOTOGRAFÍAS**

**Grandes depósitos de muebles**

**JUNCO**

**MIMBRE**

**MÉDULA**

Barómetro a 0.º y nivel del mar, 760,4; Humedad relativa, 90 por 100. Velocidad en 24 horas, 1226 kilómetros. Estado del cielo, nuboso, 0,6. Temperatura máxima a la sombra, 20,4. Id. mínima id., 11,6. Idem en tierra, 11,5. Oscilación termométrica, 8,8.

## TEMAS POLITICOS

### REPUBLICANISMO ESPAÑOL HISTORICO

Forzosamente hay que reconocer que en la actualidad existe entre algunos republicanos una corriente que mantiene el criterio de que el Socialismo desvirtúa las esencias de la República.

Ciertamente que si la República fuese una mera nominación de forma de Gobierno burguesa sin más diferencia con la monárquica que en ésta se mantiene a un rey y en aquélla a un presidente, no les faltaría razón para quejarse de las intromisiones socialistas. Cuanto puede hacer una República no le está vedado a una monarquía, y con sólo corregir los defectos de la última se ahorra el cambiar de régimen. Así sucede en Suecia, en Inglaterra, en Bélgica y algún otro país. En las citadas naciones es desconocido el republicanismo. Es más; las conquistas sociales, las reivindicaciones obreras no encuentran obstáculos en las monarquías dichas, y ahí comparten socialistas y monárquicos las responsabilidades del Poder.

Pero es lo cierto que la monarquía borbónica española jamás fué comprensiva ni abierta a las corrientes liberales y democráticas que inundaron la Europa del siglo XIX, y en vez de ligar su suerte a merced de las conmociones populares que provocó la Revolución francesa, fió su estabilidad y poderío a estamentos situados al margen de la misma. Los «Derechos del Hombre» fueron siempre glosados con befa por los Borbones españoles, y cuando veíanse obligados a su reconocimiento e implantación tras algún pronunciamiento militar, no tardaban mucho en abolirlos y perseguir a los liberales que los defendían. Toda la Historia de España del siglo pasado se reduce a luchas entre los partidarios de las libertades públicas y los del absolutismo. Y en medio de esas luchas fratricidas, unos reyes traidores, perjuros y felones que se gozaban en simular acatamiento a la voluntad nacional, cuando la verdad era que adoraban a la reacción añorando el Santo Oficio, el feudalismo, la esclavitud y la ignorancia del pueblo.

En el último tercio de la pasada centuria tuvo la monarquía que aceptar una Constitución en la que quedaban consignadas las libertades públicas; pero no renunció por eso a obstaculizar su efectividad aprovechando cuantas ocasiones se le deparaban para dejarla en suspenso. Votábanse las leyes, pero no se cumplían. Era un sarcasmo y burla constante al pueblo, pues los encargados de velar por la pureza constitucional fueron corrompidos por la realeza. Si algunos hombres se mantenían íntegros y dignos, pronto caían en el desafecto de la corona y orillados de la gobernación del país.

Los estamentos facciosos reacios a las libertades públicas, eran, entre bastidores, los que decidían siempre...

Así se explica la presencia y perdurabilidad del republicanismo en España.

\*\*\*

Este republicanismo español histórico necesariamente había de llevar un contenido que le diferenciase del monarquismo al uso. Aparte el arsenal de argumentos que le proporcionaba la conducta traidora de la monarquía y de sus hombres que hacían juegos malabares con los principios y derechos consignados en la Constitución, fué su empeño primordial poner de relieve ante el pueblo lo falaz y artificioso del tinglado monárquico sostenido por todo lo más cerril de la burguesía con el clericalismo y el militarismo a la cabeza.

Con burgueses de alma feudal, con una Iglesia enemiga jurada de la libertad y con militares de Cruzada, es imposible que una monarquía se redima hasta lograr ponerse a la altura que demandan los nuevos tiempos. Y eso era la monarquía borbónica española. Cuantos esfuerzos se hicieron para encarrilarla por los caminos seguidos por otras monarquías europeas, fueron inútiles. España no tenía redención con los Borbones, pues sobre las taras morales y fisiológicas de sus reyes, había que sumar las de aquellos en que se apoyaba como consejeros.

Y fué por esto que Pablo Iglesias en el Congreso Internacional de Amsterdam de 1912 declaró que el socialismo español no podía colaborar con la monarquía española a la que juzgó como impermeable para reconocer los derechos obreros e incompatible con los postulados emancipadores de la conciencia, declarándose, por tanto, fundamentalmente republicano.

Y aquellos socialistas de todos los países del mundo, que tenían como principio la accidentalidad de la forma de gobierno y aceptado asimismo la colaboración para la conquista gradual de reivindicaciones económicas, reconocieron ser España y su monarquía una excepción, aprobando la actitud de Pablo Iglesias de declarar republicano al socialismo español y anticollaboracionista con la monarquía.

De esto se deduce que hace más de veinte años que el socialismo español es republicano. En la memoria de todos está la Conjunción Republicano-Socialista de aquella citada fecha 1912, como asimismo la huelga revolucionaria de 1917, a la que todos los republicanos aportamos ayudas y entusiasmos.

Pero no es esto sólo. Siempre el republicanismo histórico español se distinguió por dos matices característicos. El anticlerical y el obrerista. El primero es tan patente que no creemos haya nadie capaz de rebatirlo. Ni un solo republicano de todos los tiempos ha dejado de propugnar por la separación de la Iglesia del Estado como programa mínimo, no faltando muchos, tal vez la mayoría, que se inclinaban por medidas mucho más radicales...

En cuanto al matiz obrerista de los republicanos históricos, baste con recordar las enormes masas votantes de las grandes ciudades, las campañas en los campos andaluces, las agitaciones promovidas en las zonas mineras. ¿Es que ahora se nos quiere decir que artesanos, campesinos y mineros seguían a los republicanos sólo porque ofrecían cambiar a Alfonso de Borbón por don Gumersindo Azcárate? ¡No! Los republicanos históricos han sido siempre un tanto socializantes. Han prometido, al menos, colocar al obrero en situación independiente material y económica, y propulsarlo favoreciendo su total emancipación.

Durante muchos años, los líderes obreros han colaborado en los periódicos republicanos, y los republicanos hemos invadido la Prensa obrera fijando todos las mutuas coincidencias.

Así son los republicanos históricos. Han amado siempre a la República como régimen transitorio para llegar a una transformación económica. Se han apoyado principalmente en el pueblo y en las clases productoras inteligentes y comprensivas. Los que ahora dicen que la República sufre con el lastre o intrusión socialista, ignoran el génesis, desarrollo y contenido del republicanismo histórico español.

J. Jarne.

#### Nuestra enhorabuena

#### Empleados de "Riegos del Alto Aragón" que ingresan en el escalafón de funcionarios del Estado

Hace muchos años que los empleados administrativos de las oficinas de «Riegos del Alto Aragón» abrigaban el anhelo de que se les considerase como funcionarios del Estado, pues a ello creían tener derecho dado que la entidad se caracterizaba como Jefatura de Obras Públicas.

Sin embargo, sus repetidas demandas fueron siempre desatendidas, hasta que el actual ministro de Obras Públicas de la República, don Indalecio Prieto, escuchó complacido las justas aspiraciones de estos modestos funcionarios, dándoles satisfacción cumplida.

Creado el Cuerpo de Auxiliares a extinguir, el señor Prieto ha dado entrada en él a cuantos empleados de «Riegos» tienen derecho, que son todos aquellos que presen sus servicios en estas oficinas desde hace varios años.

La suspirada estabilidad de estos honra-

#### Nuevo abogado

En la Universidad Central ha obtenido el título de Licenciado en Derecho el culto y distinguido joven oscense, don José Casaus, perteneciente a respetable familia de esta ciudad.

De las dotes de cultura, de competencia y de amor al trabajo del nuevo abogado cabe esperar muchos éxitos en su carrera.

Reciba el joven Licenciado en Derecho nuestra cordial y entusiasta felicitación, que hacemos extensiva a su padre don Ramón Casaus, prestigioso agente de Negocios de esta capital.

Los trabajadores, ha llevado a sus hogares la satisfacción conseguida, confiando en que en lo sucesivo sólo mayores beneficios cabe esperar.

Felicitemos efusivamente a los nuevos funcionarios del Estado, todos ellos queridos amigos nuestros y compañeros de trabajo.

#### Consejo del partido de izquierda radical socialista

#### Un discurso del señor Botella Asensi fijando la oposición de su grupo político

MADRID, 17.—En el local del partido de la izquierda radical socialista ha dado comienzo las deliberaciones del segundo Congreso de este grupo político. Asisten 324 delegados de toda España. La mesa del Congreso quedó constituida con los siguientes delegados: Eduardo Millán, por Barcelona, como presidente; Francisco Roger, por Valencia, como vicepresidente; Germinal Ros, por Alicante, como secretario, y como vicesecretarios, Asas Manterola, Alvarez Marrón, Gisbert y Morlán.

Se discute, después de fijado un orden para los debates y de aprobarse las actas de los delegados, la ponencia referente al ideario del partido.

En la discusión de esta ponencia interviene el señor Botella Asensi, que pronunció un discurso de interés.

Comenzó exponiendo con toda amplitud el fracaso de los programas de los partidos en el momento de asumir la responsabilidad del Poder, desviándose sus hombres de la línea política de origen. Considera el señor Botella Asensi como una ficción los principios políticos que no se cumplen en el Gobierno con traición evidente de los hombres representativos hacia las ideologías de los partidos.

Propugna por un programa del ideario de la izquierda radical socialista con postulados convertidos en proyectos de ley que determinan una obra seria de Gobierno y la formación en el partido de una conciencia amplia para destinos políticos y sociales de España.

Declara que la izquierda radical socialista es el partido de la revolución democrática y esa, y sólo esa, puede ser su bandera.

Razona la necesidad de secciones técnicas en todos los organismos del partido porque así—dice el orador—con plena madurez y capacitación se actuará en forma consistente y perseverante para hacer sentir con recia eficacia la personalidad del partido, tanto en la legislación como en el Gobierno del país. Cree el partido porque en todos los momentos y posiciones que se sitúan las circunstancias políticas va realizando los postulados de la revolución democrática que otros hombres y otros partidos olvidaron en fórmulas transaccionales de Gobierno, que en sí, más que fórmulas transaccionales son claudicaciones. Paso a paso cumplirá nuestro partido los postulados de esa revolución mediante una Reforma Agraria eficiente que sin trastornos de la producción liquide los restos del feudalismo territorial, la abolición de monopolios y todos los privilegios del capitalismo financiero, la sumisión de la Iglesia al derecho común, la supresión del militarismo como casta y de las juntas de fuerza y la aplicación de todos los recursos procedentes de esta política a la obtención de la cultura y bienestar económico.

La obra del partido de la izquierda radical socialista será su propaganda, y en vez de tener índices de problemas a resolver en la vida del país tendrá soluciones de los problemas, en forma gacetable, desde el Poder, sin exponerse a peligros ni sorpresas.

La capacitación de la masa será su norma, la vitalidad, su expresión.

Sigue el orador exponiendo el espíritu democrático del partido nacional de izquierda radical socialista, definiéndolo en su posición como la izquierda de la República, ni extremismos insensatos ni claudicaciones estériles; radical, por plantearse los problemas en sus fundamentos más profundos, en su propia raíz, y socialista, no por espíritu de clase ni menos por un espíritu de preferencia entre las organizaciones obreras, sino por devoción y acatamiento a los avances de la justicia social.

El señor Botella Asensi fué largamente ovacionado al final de su discurso.

La asamblea aprobó por aclamación la ponencia correspondiente.

#### ODEON SAGE

El local de las insuperables producciones  
 El MARTES, 20,

Estreno de la gran superproducción rusa

#### Las gradas de un Trono

interpretada por Lil Dagover y Ivan Petrovich.

Un hermoso drama histórico de la uasa imperial.

#### Una obra de caridad que está en marcha

#### Para la organización de la Colonia escolar de la Prensa

Parece ser que el verano va calentando a los oscenses, hasta ahora un poco fríos en eso de enviar regalos para la tómbola de la Prensa. Ayer fué un día de los que podemos llamar laboriosos.

Los Almacenes de San Pedro, el prestigioso y acreditado establecimiento comercial tan justamente favorecido por el público, se ha portado este año con los niños pobres como se portó el pasado y se portará el que viene. Un alarde de caridad bien entendida y una demostración de altruismo y de esplendidez muy plausibles. Nos envía para el fin benéfico que perseguimos cuatro cojines, un portier y una cubierta, todo de seda; una mantelería elegantísima y dos estupendas alfombras. Todo magnífico, de mucho gusto y de gran valor.

Los periodistas y los niños pobres no sabemos cómo agradecer este hermoso rasgo. Paso a la juventud, a la belleza y a la simpatía. Las gnapísimas oficiales del acreditado taller de Carmen Vivas, la profesora de corte que goza de merecido prestigio en Huesca, con su maestra a la cabeza, nos envían un magnífico y completo juego para refresco de fino y elegante cristal azul.

A la bella señorita Carmen Vivas y a sus oficiales les testimoniamos desde estas columnas la sentida expresión de nuestra gratitud.

¡Vaya cohecto elegante y valioso! Los preciosos niños María del Pilar y María Lourdes Bescós Arruebo y Oscar Bescós Mingarro, hijos de nuestros queridos amigos don Antonio y don José María Bescós, han sido los autores de este estupendo regalo, por cuya posesión suspirarán todos los niños de Huesca.

Ya ha llegado el obsequio de Federico Balaguer, el acreditado industrial y buen oscense, tan amante de los pobres. Una ponchera, un juego de tocador y un servicio de vino para pescador. Magnífico, muy fino y de mucho gusto.

Julita Martín, hija del simpático industrial de esta plaza, don Tomás, nos envía un baulito y una maleta, de construcción refinada. Muchas gracias.

Donino Gella, el popular y simpático carnicero de la plaza de Lizana y su bondadosa señora, también se han portado a maravilla con los niños pobres. Por conducto de sus encantadores hijos Manuel, Donina, Celia y Angelina nos mandan una bandeja, doce platos y un azucarero, muy bonitos y de elevado precio.

Que te toque otra vez la lotería, querido Donino, para que puedas seguir practicando el bien como los has hecho y lo vienes haciendo.

Un aparato de luz y una quesera, dos objetos que acreditan el gusto y la esplendidez de los preciosos niños Elisa y Carmencita Serrano.

El prestigioso médico oscense, el amigo de los pobres como justamente le llaman quienes conocen de su caridad y amor al prójimo, don Emilio Bara Echeto, sin perjuicio de intervenir gratuitamente, como lo hizo el año anterior, en el reconocimiento de los niños que integrarán la Colonia, nos envía un billete de cinco duros para que adquiramos un regalo. Muchas gracias, don Emilio.

#### Un interesante documento de los Sindicatos de oposición de la C. N. T. de Barcelona

BARCELONA, 17.—Por los Sindicatos de la oposición ha sido enviado al Comité regional de la Confederación Nacional del Trabajo un interesante documento que habrá de ser contestado por éste antes de quince días, del que entresacamos los siguientes puntos:

Primero. Que el movimiento de oposición no puede considerarse como acción provisional ni oportunista, ya que constituye la primera etapa de la reconstrucción del movimiento obrero sobre sus propias bases de unidad de clase, anticapitalista y antiestatal.

Segundo. Que los Sindicatos de la oposición están dispuestos a aceptar el diálogo con el resto de los Sindicatos de la C. N. T., bajo las siguientes condiciones:

Que se celebre una conferencia regional de todos los Sindicatos de Cataluña adheridos a la oposición y a la región catalana, cuya conferencia debe ser convocada por una Comisión nombrada del seno de una reunión del Comité general de Cataluña y el Comité de la oposición por partes iguales.

Luego se refiere a las expulsiones y dimisiones de delegados y afiliados y al nombramiento de una Comisión de cinco individuos a fin de revisar todo lo actuado en los Sindicatos desde la proclamación de la República.

Otra condición es la de celebración de un Congreso en cuyo orden del día irán provisionalmente las siguientes declaraciones:

Primera. El Sindicato no sólo es ajeno al atraco, sino que lo condena, considerándolo una inmoralidad constancial con el régimen capitalista, que es el atraco legalizado y violento.

Segunda. Los Sindicatos obreros no pueden admitir como táctica de lucha ni el terrorismo ni la acción de grupos.

Tercera. Considerar que los acuerdos del Congreso no pueden ser alterados ni vulnerados por los plenos.

Siguen otras cláusulas en las que se dice que en el caso de no ser aceptados los puntos expuestos, los Sindicatos de oposición tendrán como programa de actuación dichos principios.

#### Matadero público

Relación de las reses sacrificadas en el día de ayer.  
 Carneros, 25, kilos, 382'100.  
 Corderos, 44, kilos, 391'200.  
 Ternascos, 24, kilos, 123'300.  
 Terneras, 3, kilos, 33'4000.  
 Vacas, 0, kilos, 000'000.  
 Total, reses, 96, kilos, 1.230'600.

#### Taurinas

#### Para la corrida grande

Un buen amigo mío, entusiasta de la fiesta brava y entendido, sensato y con una cantidad enorme de sentido común, al conocer la combinación de toros y toreros para la corrida grande, me dice: «Marmolillo, enhorabuena! ¿Pues? Pues que no necesitáis hacer propaganda, porque es un cartelito que no la necesita.

Y es verdad. 10 de Agosto 1933. Toros de don Antonio Pérez de San Fernando para Vicente Barrera, Fermín Espinosa (Armillita Chico) y Domingo Ortega. ¿He dicho algo?

Y como todos no tenemos la obligación de conocer con detalle la vida y milagros, que no nos interesan, de los ases elegidos como matadores y la procedencia de los cornúpetos a lidiar, me voy a permitir, como lo tengo ofrecido, exponer sucintamente el historial de la ganadería anunciada para la dicha corrida grande, y algo relacionado con la carrera taurina de los espadas.

Empezaré por el ganado, ya que yo considero como principal elemento, el toro.

Don Antonio Pérez Tabernero, el escrupuloso ganadero, posee la vacada que en el año 1893 fundara don Luis de Gama con vacas y sementales de Murube, y cuando la adquirió, creo que en 1911, deseando remozar la sangre, cruzó en 1916 con sementales de Parladé, y en 1921 añadió a su camada vacas de Gamero Civico (Parladé) y de Tamarón, todas procedentes de la excelente casta de Vistahermosa.

Con estos cruces ha conseguido el señor Pérez de San Fernando formar una de las mejores vacadas de España, por lo que figura en primera fila de los criadores de toros de lidia.

En la temporada de 1932 se lidiaron 61 toros de su ganadería, en su inmensa mayoría bravos, sin que un solo toro se mereciera calificarlo como mediano, figurando algunos de ellos en el cuadro de honor de la «Unión de Criadores».

El acreditado y popular revistero barcelonés «Uno al Sesgo», al hacer el resumen anual del resultado y juego dado de los astados durante 1932 y al hablar de la ganadería que nos ocupa, dice: «...que en ninguna plaza han sido protestados por falta de presentación, y que por sus condiciones de lidia han obtenido con ellos los toreros sonados éxitos. Creo que es bastante».

Si esto dice «Uno al Sesgo», que es una autoridad entre los revisteros, ¿qué voy a decir yo? Tengo que concretarme a decir que de estos toros serán los que el día 10 de Agosto se lidiarán en nuestra Plaza por los ases Barrera, Armillita y Ortega.

Marmolillo.